

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:
Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle de San Bartolomé n.º 17
SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id.
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

Sección Literaria

HISTORIA DE VARIOS TIMOS

EL SAQUITO DE LOS LUISES

No puedo asegurar si fué en Monte Carlo, en Mónaco ó en Baden donde se dió el timo que luego se verá. Después de todo, el lugar de la acción es lo de menos, y basta decir que fué en una de esas famosas casas de juego, donde acuden muchos locos que parecen divorciados de su dinero, y que con los codos sobre el tapete verde se dejaban bonitamente desplumar.

Entró una noche en la sala de la ruleta un viejo de exigua estatura, seco, rostro afable y rubicundo, vestido de negro, muy limpio y aseado, y sin decir palabra colocó un saquito sobre el número 18, en el preciso momento que se oía la frase sacramental: ¡Hagan juego, señores!

—Eh, caballero!—gritó un *croupier*. —Está prohibido apuntar de ese modo.

—¿Como?

—Que hay que ver la postura.

—Perdone usted; son tres luises...

—Bueno; saquélos del saquito y juegue donde guste.

—Es para que mi puesta no se confunda con otras; luego hay dudas y discusiones...

—Nada, nada... Está prohibido por el reglamento... saquélos de ahí, y que se vean.

Obedeció sacriendo el viejecito, y aquel pequeño incidente que interrumpió por breves momentos la marcha del juego, hizo que la concurrencia se fijase en nuestro hombre.

Rodó de nuevo la bolita, no cayó en el 18, y el viejecito se marchó sin mostrar mal humor ni contrariedad.

A la noche siguiente presentóse en el salón de la ruleta el apacible anciano, dejó el saquito sobre el número 18 y esperó la suerte; pero de nuevo fué advertido que era necesario sacar á luz la puesta, lo cual efectuó sin protestar, y después de perder sus tres luises, retiróse.

A la otra noche, la misma escena: el saquito en el 18, la intimación á que desenfilara las monedas, la pérdida de estas y la consiguiente retirada. Esto se repitió dos, cuatro, diez noches seguidas; al dar las once entraba el viejecito, con su cara placida y bondadosa, y demostrando ser el hombre más desmemoriado del mundo, pues como si nunca hubiera sido intimado á que jugase con arreglo á las leyes establecidas, colocaba invariablemente el saquito en el 18, poniendo á prueba la paciencia de los banqueros.

Estos acabaron por tolerar la incorregible manía del testarudo vejete, y ya no le hacían caso, porque perdíase un tiempo precioso en repetir lo de todas las noches; así es que el hombre parecía haber adquirido el derecho de apuntar como le daba la gana.

Llegaba, ponía su saquito en el consabido número, no salía este premiado, y después de vaciar sobre la mesa los tres luises, se marchaba llevándose la indispensable funda.

Esta operación se repitió durante muchas noches, y llegó á adquirir celebridad el jugador del saquito en la sala de la ruleta. Apenas comenzaban á sonar las once, cuando todos los *puntos* se decían unos otros: «Ahí vendrá ya el viejo del saquito.»

Y en efecto; al dar la última campanada de las once, aparecía en la puerta, con más puntualidad que un soldado á la lista en tiempo de guerra, yéndose derecho á hacer su postura en el 18...

Una de aquellas noches, después de perder, se dirigió á un caballero que jugaba fuerte y le hizo esta pregunta, no sin descubrirse cortésmente y sonreír con su acostumbrada amabilidad:

—Mil perdones...; Podría usted decirme que cantidad máxima se permite jugar á pleno?

—Dos mil quinientos francos.

—Mil gracias, y perdone usted la molestia.

—No hay de qué.

Retiróse el viejo á segundo término, sacó un librito de memorias, y teniendo en cuenta que acertando un pleno se cobra treinta y cinco veces la cantidad jugada, hizo esta sencilla operación de aritmética:

Después se marchó.

Pues señor; por mala suerte que tuviera el viejo del saquito, según el cálculo de probabilidades, al cabo de mes y medio, que hacen 45 días, era de esperar que saliera premiado el número de marras.

Así sucedió, en efecto; una noche el banquero cantó con voz muy clara:

—¡18, encarnado!

Muy satisfecho el viejecito iba á mostrar el dinero, pero lo detuvo el pagador gritándole:

—¿De cuándo acá,—dijo Dolores cruzándose de brazos con cierto enojo,—las muchachas disponen de sí mismas sin consultar la voluntad de sus padres?

—No quiero faltar á la voluntad de V.; pero ni V. ni mi padre me exigirán que me case contra mi voluntad.

—¿Si querrás casarte con el rey!—añadió la madre.

—No tanto,—contestó la joven con dulzura; sólo deseo un joven bueno y sencillo que pueda ayudar á mi padre en su oficio, para que no tenga que trabajar cuando sea anciano.

—Muy bien, niña,—dijo su padre,—es el mejor pensamiento. Ahora vamos á cenar.

Juliana se metió en la cocina.

—Mira, Dolores,—dijo Andrés,—no te dé cuidado el casar á nuestra hija. Las madres teneis el diablo en el cuerpo y más ganas de casar á las niñas que ellas de hacerlo; pero,—añadió con satisfacción y brillando en sus ojos todo el entusiasmo paternal,—el que tiene una hija como Juliana, tan bonita y con algunos reales, no debe atreverse mucho para encontrarle un novio.

—¿Verdad que es bonita?—dijo Dolores orgullosa como toda madre de tener tal hija.

—Es inútil,—madre, objetó Juliana,—pues yo le diría que no.

—No se moleste usted; ya sé que son tres luises...

—¡Cal! ¡No, señor!—contestó el viejecito, con la más melosa de sus sonrisas—Hoy me arriesgué á jugar más... Fué una corazonada...

Y volcando el saquito con admirable limpieza, para que se viera que no había trampa ni cartón, cayeron sobre el tapete verde 2.500 francos en billetes.

La pillería era bien transparente; el muy lagartón había tenido buen cuidado, mientras no le favorecía la suerte, de retener los billetes al vaciar los tres luises, pero ahora aflojó los dedos y el saquito vomitó billetes y monedas...

Hubo protestas, suspendióse la partida y se dió aviso á la *jefatura*... Los jugadores, unánimes siempre en aborrecer á los banqueros, sus enemigos naturales, dieron la razón al viejo, tan apacible y meloso como siempre, y el resultado fué que le pagaron los 87.500 francos, sin perjuicio de exigir la consiguiente responsabilidad al *croupier* que toleró aquel extraño modo de jugar á cencerros tapados.

Como me lo contaron te lo cuento ¡oh lector! Y conste que para no indisponerme con nadie, dejé de complacer á un amigo que me aconsejaba titular esta anécdota histórica del siguiente modo: *Quién roba á un ladrón...*

RAMIRO BLANCO.

Conocimientos útiles

Dstrucción de las polillas de las colmenas

En los sitios en que abundan las polillas se las puede destruir del modo siguiente: Cójase una vieja barrica abierta, por ejemplo un barril de petróleo, y embadúrnese el interior con una materia pegajosa (alquitrán, liga). Por la noche se la coloca cerca del colmenar, de manera que el lado abierto mire hacia la entrada de las colmenas. En el fondo del del barril se pone una mariposa encendida ó una lamparilla. Incalculable número de polillas y otros insectos alados de noche irán á quemarse en la llama ó quedarán pegados á las paredes del barril.

Modo de conservar el estiércol

Si el montón de estiércol está demasiado extendido, la descomposición se hace más rápida que ocupando poco terreno.

Modo de conocer el sexo de los pichones

Se coge el pichón por el pecho, apoyándolo ligeramente sobre sus costados y dejando libres las dos extremidades. Si después de haberlo agitado algún tanto tiene la cola baja, es macho; si la levanta en forma de abanico, es hembra.

Puede también cogerse al ave por las alas; en ambos casos la posición que toma la cola es característica.

También puede obtenerse con rapidez este resultado suspendiendo el pichón por el pico.

Impermeabilización de las telas

1.º Se trata la tela repetidas veces en disoluciones de alumbre y de jabón; se forma de este modo un jabón de alúmina insoluble muy dividido, que obture los poros del tejido é impida al agua introducirse.

2.º Se ha propuesto sustituir al jabón de alúmina el acetato de alúmina obtenido mezclándose dos disoluciones, la una de partes iguales de alumbre y

—Tanto ó más que tú cuando tenias su edad,—insistió Andrés dándole golpes en el hombro,—y mira que eso es mucho decir.

—Eres viejo y loco,—dijo Dolores riendo.

Juliana puso la mesa, y se sentaron á ella contentos y satisfechos, con esa alegría hija de la honradez y del trabajo que evidenciarían muchas personas de más elevada posición.

VI.

LA COMADRE

Gabriel llegó á su casa cabizbajo, y en la expresión de su rostro adivinó su amigo lo que acababa de sucederle. Cenaron, y al retirarse á su aposento Angel pidió temblando á su amigo los detalles de la entrevista con su prima. Gabriel le refirió punto por punto lo sucedido, y añadió con enojo:

—Hasta ahora creí que Juliana era una niña razonable; la quería como á una hermana; pasaba en su compañía todas las tardes de los domingos en lugar de irme á paseo; conversaba con ella, pues la creía tu futura esposa; más ahora ha concluido todo entre nosotros. Ella lo pasará sola y yo tomaré el ferrocarril y me iré á ver á Rita,—y añadió

agua y la otra de una parte de acetato neutro de plomo en dos partes de agua. Se introduce la tela en esta mezcla y se la deja por algún tiempo, después se la saca y se la hace secar.

Manera de purificar el aceite rancio

Para purificar los aceites rancios ó que contienen materias impuras se emplean toneles perforados en el fondo; se coloca sobre este fondo una franela, la cual se cubre de una capa de carbón vegetal de la altura de 20 centímetros.

Si se quiere convertir en incoloro el aceite, se aumentará con una capa más de carbón animal. El aceite tratado de este modo varias veces resulta completamente puro.

Manera de conservar las cuerdas, telas, etc.

Para que duren más las cuerdas, telas, toldos, sacos, etc., se puede emplear el siguiente procedimiento: Se colocan estos objetos en un horno que aún conserve algo de calor para que se sequen perfectamente. Después se sumergen, durante dos días, en una cuba ó barreño en el cual se tiene una disolución de sulfato de cobre. Los objetos se sacan y se dejan secar, y ya quedan en estado para servir.

Á esta manera de proceder es debido el color azul ó verde de infinidad de toldos, sacos, etc., preparados en manufacturas especiales.

Notas de actualidad

El premio gordo en Barcelona

El billete agraciado con el premio mayor fué expedido en la Administración de doña Adela Torruella y Masalles. El establecimiento tiene el número 16 entre los de su clase en Barcelona y ocupa la tienda de la casa número 1 de la calle de la Llibreteria, junto á la plaza de la Constitución.

Según los datos que hasta ahora hemos podido recojer, el billete fué recibido en la Administración el día 20 de Noviembre y vendido casi en su totalidad el día de la Purísima Concepción.

La distribución que le cupo es como sigue:

Ocho décimos fueron adquiridos por Luis Casasayas, dueño de una peluque-

acariando su escasa barba,—á Dios gracias ya soy un hombre y puedo presentarme á cualquier mujer, y no creo que Rita haga los dengues que ha hecho Juliana.

—Esta chica tiene otra idea,—dijo Angel después de reflexionar un momento.—No soy tan niño que no conozca á las mujeres. Díjome que durante mi ausencia había rezado por mí á san Rafael para que me diera buen viaje. No comprendo esto. A menos que sean coquetearías, y que esta muchacha quiera hacerse rogar... A ti te da mucho cuidado, pero á mí no me da ninguno, y con la ayuda de quien yo me sé esta chica será mi esposa. Eres novicio, Gabriel; á ti te engañarían, pero lo que es á mí, no. He visto chicas de todos colores, blancas, negras, amarillas, y desde la americana que se alimenta de dulces y que pasa el día tendida en su hamaca, hasta la filipina que se fuma unas *tigarrinas* que harían perder la cabeza á un contra-maestre, ninguna me ha engañado. Todas, amigo mío, son iguales y todas dicen lo que están más lejos de pensar.

Angel apagó la luz y se acostó junto á su amigo. Pocos minutos después los dos dormían como se duerme á los veinte años. En esa edad feliz las penas no

FOLLETÍN

LA CARTOMANCERA

Gabriel tomó la gorra y dijo:

—Está bien.

Y con acento que revelaba cierto despecho, añadió:

—A Dios, Juliana.

—¿Estás ofendido, Gabriel?

—No,—dijo éste con acento glacial.—Al fin y al cabo eres dueña de hacer lo que mejor te parezca; sólo sé que si algún día eres desgraciada con el marido que saqueas, tal vez te arrepientes de haber despreciado el partido que se te propone.

Saludó de nuevo á Juliana y salió. La joven se quedó sola; vió caer la tarde, y las sombras de la noche envolvieron la ciudad marítima. Un ruiseñor se posó en un árbol del jardín y unió sus trinos con el murmullo del surtidor, cuyas aguas caían sobre lirios de hojas anchas y flores blancas, plantas que se crían en este líquido.

La gran campana de Santa María tocó el *Angelus*, y Juliana cayó de rodillas mientras se oían en lontananza todas las campanas de la ciudad. Después se

levantó, encendió luz y con ella una lámpara delante de una imagen de la Virgen de los Dolores que tenía encima de una cómoda en el aposento de sus padres. Rezó una *Salve*, y al concluirlo dijo con tristeza:

—Santa Virgen María, hazme la gracia de que ningún hombre se acuerde de mí y me dejen tranquila al lado de mis padres.

Entonces llamaron al cancel. La joven abrió; eran sus padres.

—¿Qué noticias dirías que corren por Mataró?—preguntó la madre á Juliana.

—No sé, madre,—dijo la joven.

—Que te cases con Angel. Me lo ha dicho Petronila la cocinera.

—Petronila es una charlatana,—interrumpió Andrés,—y todo el día se mete por las casas observando lo que pasa. Si yo fuera Oriol, su marido, más de una vez le hubiera calentado las costillas.

—Será que Angel tal vez haya dicho que le gustaba Juliana,—dijo Dolores,—pues sé que no se recata de ello, porque Carmen, mi hermana, ya me lo dijo la última vez que estuvo aquí. Además, en esto no hay nada malo, porque al fin y al cabo, si el muchacho hablara...

ria del barrio obrero de Escodinas, en la ciudad de Manresa, de modo que la fortuna no ha sentado sus reales en Barcelona más que en parte.

El depositario de los ocho décimos, reservó para él solamente una participación de 15 reales, repartiendo el resto entre sus parroquianos, en participaciones de 10 reales cada una, de manera que con el premio mayor habrán salido de apuros pecuniarios cerca de 200 familias.

Los dos décimos restantes no sabemos a ciencia cierta como están distribuidos. Dijose en un principio que había tenido gran parte de ellos los dependientes de la fábrica de galletas Viñas, una casa de banca, una tienda de ultramarinos y no sabemos cuantas más.

Lo que parece cierto es que las señoras del coro del teatro Eldorado, Adela Carsetero y Cándida Naval, tenían sendas participaciones de 20 reales, de manera que les correspondía 30.000 pesetas a cada una de ellas.

Mr. Taylor y el tratado

Un periódico de Burdeos, *Le petit Garonne*, ha reproducido la opinión del que fué embajador norteamericano en Madrid, y que dice así:

«En este asunto han debido seguirse iguales procedimientos que los que se emplearon después de la guerra de Méjico, y no ejercer un derecho de conquista que, nunca como en el caso presente, resulta odioso.

Califica el tratado de París de «exposición escandalosa», añadiendo que, después de haberse rechazado el arbitraje, se ha exigido, valiéndose de violencia la cesión de Filipinas a cambio de 20 millones de dollars y ofreciendo todas las seguridades posibles a la seguridad comercial para evitar la contingencia de una intervención extranjera.

Agrega que los Estados Unidos no podrán nunca justificar su conducta ante el mundo civilizado, puesto que habiéndoles costado la guerra 165 millones de dollars, han empezado por quedarse con Puerto Rico, que vale al menos el doble. Juzga absurdo admitir en Filipinas el reconocimiento de la guerra correspondiente a gastos invertidos en mejoras locales y rechazar lo mismo en Cuba.

Recuerda lo hecho por Inglaterra en Egipto, que rechazó la aceptación de la deuda bajo pretexto de ejercer la soberanía nominal; pero en cambio dedica una parte de las rentas de aquel país, como directora que es de su administración, al pago de intereses y amortización de la deuda egipcia.

Por último, termina diciendo que el Senado de los Estados de la Unión no debe aprobar ningún tratado que en plazo próximo pueda comprometer la paz y seguridad de la República.

El desarme general

En Saint-James Hall se ha celebrado, bajo la presidencia del Rvdo. William Sinclair, Arceobispo de Londres, la anunciada conferencia de Mr. Stead acerca del desarme europeo, propuesto por el Czar. A la conferencia asistieron muchos eclesiásticos, pero escaso número de hombres políticos; muchos habían sido invitados por Mr. Stead, pero la mayor parte de ellos prefirieron exponer por escrito a Mr. Stead sus pensamientos acerca del famoso proyecto del Czar Nicolás.

Entre estas cartas existen algunas dignas de especial mención.

He aquí las palabras de Mr. Balfour: «Aunque no consiguiérais sino una mínima parte de lo que os proponéis lograr, sería digna vuestra iniciativa de las simpatías de todo el mundo.»

Lord Jorge Hamilton, Secretario de las Indias, muéstrase en su contestación más serio que Mr. Balfour, en cuyas palabras late, como habrán podido observar nuestros lectores, un cierto fondo de ironía. Dice lord Hamilton:

«En el último discurso pronunciado por lord Beaconsfield, manifestó que en el continente asiático había lugar bastante para que alcanzaran a entenderse pacíficamente Rusia y la Gran Bretaña. Lo mismo creo yo, y estoy convencido de que el rescripto del Czar debiera ser el fundamento para una alianza anglo-rusa, mediante la cual consagraránse ambas naciones a trabajar exclusivamente por las causas del progreso y de la civilización.»

Lord Rosebery se valió del telégrafo para responder a la invitación de mister Stead; «Siempre acogeré con entusias-

mo cualquier proyecto encaminado a establecer la paz entre las naciones.»

Lord Spencer, sir Henry Fowler y Mr. John Morley, también han escrito al Director de la *Review of Reviews*, aprobando calurosamente el proyecto del Czar y brindándose a secundar los trabajos de Mr. Stead. Sir Henri Campbell Bannerman se muestra algo más reservado.

En el *meeting* convocado por mister Stead se acordó organizar un Comité internacional, mediante el cual todos los pueblos civilizados cooperen al éxito de los proyectos del Czar y al establecimiento definitivo del reinado de la paz en la tierra.

En tanto de las orillas del Támesis no nos comunican nuevas tan agradables: la propia Inglaterra no da paz a la mano en la construcción de nuevos y más formidables acorazados y en la organización de nuevos regimientos; los Estados Unidos adquieren más barcos; Alemania dá los últimos perfiles a la poderosa organización de su ejército, y el propio Czar busca los medios adecuados a aumentar el numerosísimo contingente de hombres que tiene ya sobre las armas.

En la *Review of Reviews* publica Mr. Stead el relato de una entrevista que hace pocos días celebró con el Emperador de Rusia. Defiéndese Mr. Stead de haber interrogado en el sentido brutal de la palabra al Emperador Nicolás; pero le atribuye, al decir de un periódico, ideas y pensamientos que no son más que pensamientos e ideas explañados por el Czar delante de su interlocutor.

Nicolás II—dice Mr. Stead—experimenta gran simpatía hacia los pobres y necesitados. Nadie siente más que él los sufrimientos engendrados por la miseria y el hambre en ciertas provincias del imperio. Aparentar que lo puede todo, y verse obligado al revolver de una esquina a confesar que no tiene medios para aliviar la pobreza, es uno de los tormentos de su alma.

Por otra parte, es inexplicable verdaderamente la confianza que al labriego, al súbdito humilde, inspira el hombre cuasi divino que los gobierna. Y estos sentimientos de simpatía hacia los pobres y de agradecimiento por el cariño que los pobres le profesan, son los que impulsan principalmente al Czar a desear que se refrenen todo lo posible los cuantiosos gastos que exigen los grandes armamentos militares.

Lo que tras de Cuba el general Blanco.

Según informes de persona bien enterada, el general Blanco ha sido portador de una letra por valor de 343.727 pesetas contra los señores F. Palomar y Compañía, de esta corte, como producto líquido, después de deducir el impuesto del giro, de los donativos hechos por las empresas de ferrocarriles de la isla de Cuba en favor de la Armada nacional.

De dicha suma se hizo cargo el referido general a ruego de los donantes, y en breve hará entrega de ella al presidente de la Junta de suscripción nacional para fomentar nuestra marina de guerra.

También trae el general Blanco otra letra contra el Banco de España, por valor de 42.553 pesetas, para distribuir por partes iguales entre los herederos de los siete individuos de tropa que a continuación se expresan, los cuales fallecieron a consecuencia del choque de trenes ocurrido en Güines el 23 de Octubre de 1896, por donativo que hizo en favor de los mismos la Compañía de ferro-carriles Unidos de la Habana.

Batallón cazadores de Puerto-Rico
Cabo Luis Encinas Mendez.
Soldado Gregorio Ruiz Vals.
» Domingo Martín Gutierrez.
» Francisco Gregorio Poch.
» Manuel Díaz León.

Regimiento caballería de Borbón.

Soldado Rafael Campos de la Fuente.
» Manuel Gonzalez de la Fuente.

La expresada suma será puesta a disposición del señor ministro de la Guerra, con el fin de que llegue a poder de los interesados.

Es, asimismo, portador el general Blanco, para entregarla en donde el Gobierno disponga, de una vajilla de plata, de gran valor, que procedente de la capitania general de Santo Domingo, se conservaba en la Habana.

Dos meses antes de su regreso envió al ministerio de la Guerra la galería de retratos, en número de 38, de todos los generales que desde principios del siglo

pasado habían ejercido el mando superior de la isla. Por cierto que, según hemos sabido después de habérsenos facilitado los anteriores datos, entre los mencionados retratos no figura el del general Weyler.

Esto es debido, según parece, a que, siguiendo antigua costumbre, el Ayuntamiento de la Habana sufragaba los gastos; pero cuando se trató de hacer el retrato de dicho general se negó a pagar su importe, y por eso el suyo es el que falta.

¿Calixto ó Castor? ¿García ó Núñez?

«El Correo Español», publicó las siguientes líneas, que con curiosos datos acerca de Calixto García, su verdadero nombre y su familia, dice el colega haberle remitido un amigo:

«No era su nombre, aunque con él se le conocía; se llamaba

CASTOR NUÑEZ SANTOS y era natural de Santa María de Nieva (provincia de Segovia).

En dicho pueblo ejerció la profesión de cordelero, y hace que salió de él cincuenta años. Tiene un hermano y dos hermanas: el primero, zapatero, reside en el mismo pueblo, y las hermanas, una cacharrera y otra lavandera; una es viuda y vive también en Santa María, y la otra casada y habitante en La Granja. Se llaman los tres: Vicente, Vicenta y Luisa. Sus padres se llamaban Calixto é Isabel; el padre murió hace cuarenta años, y la madre hace dos; el primero de cincuenta y seis años, y la segunda de noventa y dos.

Castor Núñez Santos contaba ahora setenta y cuatro años, y no ha mucho poseía en Guanaboa un café, establecido en la calle de las Animas, n.º 48.

En Madrid tenía dos sobrinos: uno sirviente en la calle de Jacometrezo, n.º 59, y otro dependiente en la calle del Carmen, n.º 10.

Vivía con una mulata desde ha tiempo, y a nombre de ésta se cree habrá dejado lo que poseía; sin embargo, sus hermanos pretenderán lo que en derecho les correspondía, por haber entendido que tenía fortuna.

La madre y hermanos supieron su paradero a los veintiseis años que salió del pueblo, y tanto la primera como los segundos, cuando le escribían, dirigían la correspondencia a nombre de Galixto García, encargo que él hizo el día en que se comunicó con su familia, y cuyo cambio de nombre les ofreció explicaría personalmente, lo que hizo cuando vino a España, después de la guerra anterior.»

La paz de París y los católicos alemanes

Entre los numerosos artículos publicados en la prensa católica de la Alemania del Sur, acerca de la paz de París, es justo hacer mención de uno, a que se refiere el «Diario de Barcelona», por el vigor con que se encuentra escrito.

«Jamás, dice el periódico alemán a que aludimos, ha robado y saqueado ningún Estado bárbaro a un enemigo, vencido de una manera más brutal. Y esto se realiza ante los ojos de Europa y a fines del siglo XIX, tan ponderado por su elevada civilización! No encontramos para flagelarlo que merece el inicio proceder de los yankees: Y para llevar al último extremo la repugnante comedia, el Presidente Ma-Kinley, en la sesión de apertura del Congreso americano, endosó al mundo el cuento de que España había provocado la guerra con la intencionada destrucción del «Maine» en el puerto de la Habana, añadiendo de este modo el más infamante insulto a la afrenta más inaudita.

«La fuerza suprime al derecho! Europa, con una debilidad indigna, y cediendo a celos insustanciales, se ha declarado «neutral», dejando que España se vea despojada de sus posesiones coloniales. Europa está repleta de armas y dispone, en totalidad, de una escuadra que hubiera inspirado respeto a los americanos; pero en el momento en que hubo de manifestarse en Alemania un movimiento generoso en favor de la nación amenazada, levantóse la oposición por todas partes en Europa. Sin duda el término afrentoso de la guerra hispano-americana habrá de pagarlo más ó menos tarde, pero también amargamente, la misma Europa.»

A las anteriores palabras podemos añadir las que pronunció en el Reichstag el Diputado Fritzen, del centro católico, al discutirse el presupuesto del Ministerio de Negocios Extranjeros del Imperio.

«En el conflicto hispano-americano ha observado Alemania la mayor neutralidad, «por más que las simpatías del país han estado del lado de España.»

Algunos oradores de otros partidos intentaron debilitar la importancia de esta declaración, pronunciándose en favor de los americanos, pero no alcanzaron a borrar la impresión producida por las declaraciones del Diputado Fritzen, en nombre del partido católico.

También son, en tal sentido, notables las palabras pronunciadas por el Secretario de Estado, Bulow, a propósito de la guerra hispano-americana:

«Nosotros teníamos un doble deber que cumplir en presencia de esta guerra. Habíamos de procurar que se resintieran lo menos posible la navegación y el comercio alemanes, y, además, teníamos que atender a que no se turbasen nuestras buenas relaciones con España ni con los Estados Unidos. Desde luego hubiéramos deseado, no solo desde el punto de vista humanitario, sino también de nuestros intereses comerciales, que se hubiera evitado una guerra que ha causado tan dolorosas heridas.

Crónica Local

Poco después de entrado en prensa nuestra edición anterior, dió principio en la parroquial iglesia de esta villa la función religiosa que tanta concurrencia atrae todos los años: las maitines de Navidad, con el canto de la Sibila, villancicos y misa del Gallo. El tiempo magnífico y una hermosa noche de luna invitaban este año, todavía mas que en los anteriores, a salir de casa y a emprender largas caminatas aún a los vecinos de las barriadas mas apartadas. Por esto llenóse completamente el templo mucho antes de la media noche, cosa que pocas veces sucede.

A pesar de estar tan apiñada la multitud, no tenemos noticia se cometieran desmanes ni ocurriera accidente alguno desagradable, lo que nos complacemos en poder añadir a esta noticia.

Vino el lunes el vapor correo *Isleño* procedente de Barcelona directamente, a la hora de costumbre, siendo portador de la balija, pasaje y carga. Salió después de anochecido para el indicado punto llevándose igualmente la correspondencia, varios pasajeros y efectos.

Mantiénesse firme a 25 reales la carga el precio de la naranja, y según se nos informa al indicado precio ha habido alguna demanda para el próximo viaje de los vapores «León de Oro» y «Lulio». Los limones se pagan actualmente a 8 pesetas también la carga.

Bastante se ha jugado a la lotería en este pueblo, en el último sorteo, ó sea en el de 23 del corriente mes, a juzgar por el crecido número de talonarios que se han hecho en esta imprenta y por las muchas personas que se han acercado a la lista oficial, expuesta en la Casa Consistorial, para cerciorarse de si habían sido ó no *afortunadas*; sin embargo, los premios alcanzados han sido muy pocos habiendo correspondido creemos que todos ellos a números comprendidos dentro del centenar del cuarto premio, cuyo billete había sido despachado en Palma.

«¡Un año más de trabajar!», dicen los que al ver perdidas sus ilusiones se quedarían como estaban antes de jugar sino hubieran aligerado sus bolsillos del peso de lo que sacaron... de los mismos, para tener derecho a alimentar aquellas quince ó veinte días.

Convenimos: ¡un año más de trabajar!

Con el fin de pasar algunos días al lado de sus respectivas familias, llegaron a este pueblo nuestros amigos el M. I. Sr. D. José Oliver, D. Antonio Deyá, Ecnomo de Calviá, el P. Arborea, superior de la congregación de San Felipe Neri, establecida en Porreras y D. Antonio Canals, profesor de Matemáticas en el seminario conciliar de esta diócesis.

Dámosles la bienvenida.

El vapor de esta matrícula «León de Oro», cuya salida para Barcelona y Cetta anunciamos para el lunes de esta semana, salió en efecto al anochecer del expresado día. Llegó al primero de los

indicados puntos a la mañana siguiente y el miércoles al de destino, del cual salió ayer a las tres de la tarde. Es probable rinda viaje mañana a este puerto.

Es verdaderamente una lástima que por no haber resuelto el Arquitecto provincial, su Maestro de Obras auxiliar, ó quien sea, el diámetro que han de tener los tubos de hierro colado que han de adquirirse para la canalización de agua de *S Uyel* por la parte alta de esta población, no puedan ser estos colocados ahora que se construye la mina por cuyo fondo lo han de estar. Las obras de la indicada mina avanzan con bastante rapidez, así es que ya durante la presente semana ha quedado expedito el tránsito por dicha vía para las personas, que víéronse obligadas durante la anterior a dar la vuelta ó a través por dentro los huertos inmediatos.

Suplicamos a quien tiene a su cargo la resolución del importante dato que falta para que pueda procederse a la adquisición y colocación de la tubería antes mencionada, la active cuanto sea posible, a fin de que no se demore ya más la realización de tan importante mejora.

Por medio de atenta esquila nos participa la sociedad en comandita dueña de la importante fábrica de tejidos mecánicos «La Industrial Sollerenense» que ha girado hasta el presente bajo la razón social de Alberti, Frontera y Compañía S. en C., que por fallecimiento del socio D. Gabriel Alberti y Pons, con el fin de dar cumplimiento a lo que está prevenido en el contrato social, desde el día de mañana girará a nombre de Frontera y Compañía, S. en C.

Agradecemos la atención y deseamos a la expresada sociedad pingües rendimientos en los negocios a que se dedique.

La enfermedad que dijimos en nuestro número anterior aquejaba a nuestro estimado amigo, el inteligente fabricante de calzado, D. Antonio Martínez y Cánaves, tuvo el fatal desenlace que temíamos, a pesar de la ligera mejoría que desde que fué viaticado había experimentado. Los auxilios de la ciencia fueron ineficaces para curar la cruel enfermedad que vino a sorprender al señor Martínez en la flor de la edad, en la plenitud de la vida, y que sufrió él con cristiana resignación, y el martes por la mañana entregó su alma al Creador, rodeado de su amante familia, a la que deja sumida en amargo desconsuelo.

Por la tarde del mismo día fué conducido el cadáver al cementerio con la mayor solemnidad. Asistió el clero parroquial con cruz alzada y la música de capilla que cantó alternando con éste los versículos del *Miserere*; asistieron además los numerosos trabajadores del importante establecimiento que había fundado y dirigía el difunto, y otros muchos amigos de éste y de la familia, con sendos cirios, cerrando la marcha los socios de la Conferencia de San Vicente de Paul, de la que formaba parte, y de la que fué uno de los fundadores el malogrado industrial.

En sufragio de su alma se celebraron en la mañana del día siguiente santuosos funerales, y escusado nos parece decir que estuvieron en extremo concurridos, sabiendo la popularidad de que gozaba y cuan extensas las relaciones que en este pueblo y fuera sostenía nuestro amigo.

Al pedir a Dios acoja en su seno al alma del Sr. Martínez, pedimosle igualmente consuele a su afligida esposa y demás familia, a los que enviamos sentido pésame.

Visitó días pasados esta Redacción un nuevo colega balear: «La Unión Conservadora», semanario político, que aparece en el estadio de la prensa con el fin de defender los intereses del partido que su mismo título indica.

Al corresponder al saludo que nos dirige y dejar con él establecido el cambio con que nos brinda, hemos de manifestarle nuestros deseos de que su vida sea larga, próspera y exenta de disgustos.

Según nota que nos ha facilitado el Sr. Secretario de la Junta del *Pan de San Antonio de Padua* establecida en

iglesia del Convento de esta villa, esta asociación lleva repartidas durante el año que fine hoy entre los pobres de este pueblo la cantidad de mil docientas veinte pesetas en bonos de pan de una peseta cada uno.

El vapor «Lulio» llegó á este puerto procedente del de Palma el miércoles último á primera hora, y después de cargar algunas toneladas de fruta que se le tenía preparadas y de embarcar algún pasaje, salió al anochecer para Certe directamente, desde cuyo puerto debía dirigirse luego á Marsella.

Se nos asegura que á últimos de la semana próxima estará de nuevo en este puerto, de escala también, y saldrá el mismo día que llegue para los indicados puntos, para los cuales admitirá pasaje y carga.

Como anunciamos oportunamente, el miércoles de la semana que fine hoy, día de los Santos Inocentes, celebró por primera vez el Santo sacrificio de la misa el nuevo presbítero D. Bernardo Oliver y Deyá.

A las 7 y media de la mañana, hora previamente fijada, se encontraban reunidos en la iglesia parroquial los invitados y gran número de conocidos, ávidos todos de besar la mano al amigo que había, cumpliendo los deberes de sacerdote, de ofrecer el sacrificio incruento del Altar.

Revestido el nuevo celebrante con los mejores ornamentos, con la gravedad que la liturgia católica imprime á semejante acto, comenzó la misa, asistiéndole el M. I. Sr. Deán, su tío, y el Reverendo Económico, Sr. Nicolau. Al alzarse la Sagrada Hostia la música del Sr. Albertí, que desde el principio había tocado alegres sinfonías, nos dejó sentir las armoniosas notas de la marcha real. Luego de terminada ésta desfiló ante el Sr. Oliver, además del clero y familia, besándole las manos, numeroso público, mientras el coro parroquial, al que se habían unido algunos aficionados, cantaba el solemne Te-Deum del inmortal Tortell.

Después de dar gracias á Dios, el nuevo celebrante se dirigió, acompañado del clero y amigos, á la casa de sus padres, donde recibió las felicitaciones de todos obsequiando después éste á los concurrentes con un abundante refresco.

Enviamos de nuevo á nuestro querido amigo y á su familia (especialmente al ilustre hijo de Sóller el Sr. Deán) la más sincera y cordial enhorabuena y le deseamos acierto en el desempeño de su espinoso cargo.

Nuestros estimados colegas «La Última Hora» y «El Diario de Palma» nos han obsequiado regalándonos el primero

un bonito calendario americano y dos sencillos, en 4.º, este último.

Agradecemos el obsequio.

No habiendo terminado todavía el año de 1898, que fine esta noche, y ante la posibilidad de que se registre todavía algún nacimiento ó ocurra alguna defunción en lo poco que de él resta, desistimos de publicar en el presente número el estado-resumen del movimiento de esta población durante el mismo, por más que este fuera nuestro deseo.

Lo publicaremos en el número próximo siguiendo una costumbre que introducimos ya en el primer año de publicación de este periódico.

El frío que se ha dejado sentir no ha sido tan intenso esta semana como lo fué durante la anterior, sin duda á causa de los nublados que han impedido en algunas noches el rocío, que tan abundante suele caer en las despejadas.

El miércoles al anochecer llovió, y ayer mañana repitióse la llovizna, que duró muy poco tiempo tanto en uno como en otro de los expresados días.

Hoy han llegado á este pueblo los soldados repatriados Damián y Bartolomé Seguí y Castañer, Pablo Castañer y Palou y Bartolomé Frontera y Oliver, todos ellos procedentes de Cuba. Gozan de buena salud, según noticias, de lo que nos alegramos infinito.

Dámosles la bienvenida.

EN EL TEATRO

Con las funciones que se dieron el domingo y lunes últimos, y que anunciamos en nuestro número del sábado, terminó la serie de las que ha celebrado en el teatro de esta la compañía de aficionados de la capital.

Escasa fué la concurrencia que asistió á dichas representaciones, y fuerza es confesar que los actores, en su mayoría, poco han puesto de su parte para animar al público y mucho menos por complacer al que ha asistido á las últimas representaciones.

No basta presentar un programa algo escogido y con muchos números si luego su ejecución no ha de corresponder á las promesas y las representaciones han de resultar una lata, ya por la falta de los debidos ensayos, bien por genialidades ó debilidades de los actores. Tal camino conduce directamente al descrédito de quien lo sigue.

No hay para qué hacer la reseña de las dos citadas noches de espectáculo; solo sí debemos unir nuestro aplauso á los que lleva conquistados la Sra. Román

por el mucho cariño y singular acierto con que ha llenado siempre su cometido y celebrar la discreción con que por regla general han trabajado la Srta. Llobera y el Sr. Llinás.

Las gestiones practicadas para que la compañía de zarzuela que trabaja actualmente en el Teatro-Circo de Palma venga á dar algunas representaciones en esta, puede decirse se hallan en buen terreno. Su resultado solo depende de la acogida que el público dispense al citado proyecto y de esperar á sea ésta todo lo eptuasiasta posible dada la importancia del espectáculo que se nos ofrece, el que, caso de realizarse será, con seguridad, un acontecimiento teatral de difícil reproducción en este pueblo.

Dicha compañía, si se reúne el abono suficiente, dará dos únicas funciones, en las noches del martes y miércoles próximos, poniendo en escena las zarzuelas «El Santo de la Isidra», «La tonta de capirotes», «Agua, azucarillos y aguardiente», «La Viejecita», «La Revoltosa» y alguna otra de las que mayor aceptación han tenido durante la temporada que viene trabajando aquella en el mentado teatro de la capital.

El abono quedará definitivamente cerrado mañana domingo á las nueve de la noche y su resultado decidirá, como hemos dicho, el que se realice ó no el acontecimiento de referencia.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 22 de Diciembre

De segunda convocatoria celebró el Ayuntamiento la sesión ordinaria de la semana última en la noche del expresado día. Presidióla el Alcalde, señor Serra, y asistieron á ella los concejales D. Antonio Palou, D. Miguel Forteza, y D. Andrés Oliver.

Una vez declarada abierta, dióse lectura al acta de la sesión anterior, y fué aprobada.

Se dió cuenta de una circular de la Administración de Hacienda de esta provincia de 17 del actual, inserta en el «Boletín Oficial» núm. 4981 referente á la renovación de las Juntas parciales. Enterado el Ayuntamiento acordó su cumplimiento.

Luego se dió cuenta de dos oficios, uno de la Junta Organizadora del primer Congreso regional Balear de ciencias médicas y el otro del Sr. Gobernador civil de esta provincia de 16 y 17 del actual respectivamente, por los que se interesa la cooperación de la Corporación para la celebración de un Congreso regional Balear de ciencias médicas que tenga por objeto el estudio médico-higiénico de las islas Baleares, con tendencia á hacer de estas una estación

climatológica del Mediterráneo, y si está dispuesta á satisfacer la cantidad de 150 pesetas importe calculado del instrumental de la estación que dicha Junta montaría en este término municipal para en caso afirmativo enviar las instrucciones oportunas antes de 1.º de Enero á las personas que por designación de la propia Junta se encargaran de este trabajo. Enterado el Ayuntamiento acordó aplazar la resolución de este asunto para otra sesión.

Fué leída una instancia presentada por D. Ramón Rullán y Frontera como encargado de D. Miguel Puig, de fecha 21 del actual, en la que pide permiso para construir una acera frente á la casa núm. 62 de la calle del Mar, y se acordó pasara á informe del Sr. Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto.

Se dió lectura á los dictámenes emitidos por la Comisión de Obras, acerca de lo solicitado por los vecinos D. Pedro Antonio Coll y Pons como encargado de la Sra. Superiora de la Casa de la Caridad de esta villa, D. Juan Estarellas y Pons como encargado de D. Damián Pizá y Castañer, y D.ª Catalina Frau y Morell, de cuyas instancias se dió oportunamente cuenta, y se acordó aprobarlos y conceder á los interesados el permiso solicitado con arreglo á lo informado en el dictamen de referencia.

Para que exista la independencia correspondiente entre los dos locales de que consta el edificio construido para escuelas públicas y al propio tiempo se puedan conservar siempre con la mayor limpieza los escusados construidos para el servicio de los alumnos que concurren á los mismos, se acordó hacer á dicho edificio las reformas necesarias para conseguir el citado objeto.

Seguendo la costumbre establecida en años anteriores, acordóse por unanimidad que en la víspera de las próximas Pascuas de Navidad se satisfaga á los empleados de este Municipio su haber correspondiente al segundo trimestre del corriente año económico.

Por último acordóse verificar varios pagos.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Hoy, al anochecer, después de completas, función de gracias al Altísimo por los beneficios que nos ha dispensado durante el año que fine hoy, con sermón por D. Nadal Garau Pbro.

Mañana, día 1.º Enero, fiesta al dulce Nombre de Jesús: á las 7 y media comunión general, á las 9 y media horas menores y la misa mayor con música y sermón por D. Nadal Garau. Por la tarde visperas y al anochecer la rogativa.

Día 6, empezarán las cuarenta horas dedicadas al Dulce Nombre de Jesús, costeadas por devota persona. A las seis oficio de exposición, á las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón por D. Antonio Caparó Pbro.; por la tarde después de visperas se empezará la novena dedicada al glorioso San Antonio Abad, con sermón por D. Antonio Alcover Pbro., y al anochecer la reserva.

Día 7, lo mismo que el día anterior y al anochecer la novena de San Antonio, que se continuará en los días siguientes á la misma hora.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana, por la tarde, después de rezado el Santo Rosario tendrá lugar la tierna ceremonia de la repartición de los suscritos, Te Deum en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año, y bendición Papal.

Todos los terciarios que confesados y comulgados asistan á este acto podrán ganar indulgencia plenaria.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 0.—Hembras 0.—Total 0.

MATRIMONIOS.

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 26.—Vicente Estates Calvo, de 10 años, calle del Mar.

Día 27.—D. Antonio Martínez Cánaves, de 55 años, casado, calle de Bauzá.

Día 29.—D.ª Antonia Rullán Alcover, de 90 años, soltera, Manzana 57.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 26.—De Barcelona, en 10 horas, vapor Isleño, de 314, ton., cap. don R. Piña, con 23 mar., pasaje y efectos.

Día 28.—De Palma, en 5 horas vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, 25 mar. y efectos.

Día 29.—De Palma, en 1 día, laúd Joven Miguelito, de 18 ton., pat. don A. Balves, con 7 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 24.—Para Felanitx, laúd Nuestra Señora del Carmen, de 60 ton., pat. don M. Socías, con 6 mar. y lastre.

Día 26.—Para Certe y Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. don G. Mora, con 16 mar., pasaje y efectos.

Día 26.—Para Barcelona, vapor Isleño, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 23 mar., pas. y efectos.

Día 28.—Para Certe, vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, con 25 marineros, pasaje y efectos.

42 ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

cas, mejorar las tierras y emprender nuevas obras de replantío, es la falta de libros especiales, monografías, de la planta objeto de sus desvelos, que les indiquen el procedimiento minucioso que debe seguirse desde la elección y preparación del terreno, formación de semillero y trasplante, hasta la más hábil poda, para no tener que lamentar desaciertos siempre fatales á los intereses del propietario; porque sabido es que ni los diccionarios, ni los tratados de agricultura más extensos, satisfacen sus aspiraciones, deficiencia que nada tiene de extraño, por una causa muy sencilla y natural, como vamos á indicar.

Aunque las obras destinadas á ilustrar á los agricultores es la tarea de su labor sean escritas por eminentes naturalistas y prácticos en la materia, no es posible que sus escritos desciendan á particularidades genuinas del terreno, clima, clase de cultivos apropiados á los mismos y reglas especiales para cada uno de ellos con las excepciones propias de cada localidad. Sus preceptos se dirigen á la mayoría y por precisión deben ser generales. De ahí procede que, al consultar varias obras sobre un mismo tema, nos hallamos en que dicen lo mismo en diferente forma, y, si discrepan, cosa fácil y natural, dan lugar á mayor confusión, porque, aun cuando el libro consultado tenga el carácter de práctico, se amolda á las localidades conocidas ó estudiadas por el escritor y siempre de un modo general.

Además debemos tener presente que, no por ser muy extensa la región habitable de una planta y abrazar muchos grados de latitud en la zona climatológica, propia para la misma, prospera en todas las localidades y terrenos en esta compren-

ENSEÑANZA AGRÍCOLA

didados. Antes de proceder á una plantación hay que descender al estudio de muchas particularidades, como las corrientes y sus clases, montes que las desvían máxima y mínima del calor local, terrenos, su fondo, exposición, insectos y parásitos que atacan la planta, y otras muchas circunstancias que sólo en una monografía pueden expresarse.

Idéntica observación debemos hacer respecto á los cuidados que cada planta reclama en su cultivo, cuidados que no pueden prodigarse sin previo conocimiento de las exigencias del vegetal en sus relaciones con la localidad.

Si notamos tanta variedad en las cualidades del fruto de un árbol cultivado en diferentes puntos de un mismo pueblo, causas particulares han de influir en este cambio tan pronto para el aumento de precio como para su depreciación. El naranjo y el olivo, por ejemplo, nos presentan anomalías muy palpables en confirmación de lo indicado y que pueden notarse también en muchas otras plantas. En igual altura, terreno y cultivo, en un punto, hallamos al naranjo engalanado con un fruto de piel fina, aspecto agradable y gusto exquisito, al paso que en otro los términos quedan completamente invertidos ó sucede todo lo contrario. El olivo en una comarca da el aceite muy fino, en otra lo da basto, con la particularidad de que en esta, la aceituna, conocida por cenrosa, madura perfectamente y es comestible sin necesidad de adobarla y en aquella sucede lo contrario.

De estas anomalías no hay que abrir la causa á variedad de la planta, porque no existe en ella: el cambio de lugar en dichas plantas

POR D. JOSÉ RULLAN Pbro.

lleva consigo el de las cualidades del fruto: hay, pues, que buscar la causa en ciertas leyes á cuyo detalle solo debe y puede descender la monografía, si ha de guiar con acierto al que se proponga dedicarse á un cultivo especial. La naturaleza, tan simple en su conjunto, se complica hasta lo infinito cuando se la quiere estudiar en cada una de sus relaciones con el todo.

¿Contamos en Mallorca con monografías, con libros, que desciendan á estas minuciosidades en el cultivo de cada una de las plantas que constituyen nuestra riqueza pública?

No los conocemos: luego es preciso formarlos. Sólo así llegarán los propietarios á poder dirigir los plantíos y cultivos de sus fincas con acierto y sin exposición alguna de sus intereses, porque no tendrán que practicar más que lo que otros han practicado con éxito seguro.

Se nos dirá que la producción de tales libros es difícil: que son contadas las personas que después de haber estudiado la teoría de la vegetación de una planta en general, tengan la paciencia de comparar aquella sobre el mismo terreno con tenaz perseverancia y dispongan de criterio científico para distinguir las causas del éxito ó del fracaso experimentado en sus observaciones, para deducir principios fijos, establecer la práctica. Todo lo dicho es verdad, pero lo difícil no es imposible. La falta está en dar más importancia á la forma, á la literatura, al bien decir, que al fondo de las cuestiones, á la realidad: se busca el recreo del oído y se abandona la ilustración de la inteligencia. Por esto los prácticos, al verse postergados, dejan de anotar sus observaciones, guardándolas para sí mismos,

PUBLICACIONES RECIBIDAS DURANTE LA PRESENTE SEMANA

Revista del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro. SUMARIO del Cuaderno 12.º. SECCIÓN DOCTRINAL. Necesidades imperiosas, que no se satisfarán, por G. de Boladeres. Las crisis agrícolas, por Antonio de Magriñá. Las inundaciones, por G. J. de Guillén-García. SECCIÓN OFICIAL. El Mensaje á S. M. la Reina Regente. CRÓNICA MENSUAL. Estación Enotécnica de España en Cette. Bibliografía. SECCIÓN COMERCIAL. Precios medios de los principales artículos de producción peninsular y extranjera. SECCIÓN METEOROLÓGICA. Resumen de las observaciones meteorológicas y fenológicas practicadas durante el mes de Octubre en la Granja experimental y red provincial. Índice por materias del tomo XLVII. Índice alfabético del tomo XLVII. Se suscribe en Barcelona, calle de la Puertaferriosa, 21, principal. El Progreso Agrícola y Pecuario. SUMARIO del n.º 127. Agricultura: El

pago de los tributos. El nuevo procedimiento de abonar las viñas. Cultivo del tabaco en España: especies y variedades. Composición química. Propiedades industriales que se aprecian en el tabaco. Principales tipos comerciales. Orígenes de este cultivo. Asociación de Agricultores. Las sales minerales y la vegetación. Modo de conservar el estiércol. Acción de ciertas sustancias fertilizantes sobre la germinación de las semillas. Procedimiento para calcular la calidad de las harinas que puedan dar los trigos. Cosechas y mercados de cereales. Indicaciones para la cosecha de la cebada. La siembra y venta de remolachas. Uvas y vinos: Vinificación. Preceptos prácticos del azufrado. Cosecha y mercados de vino en Francia. Mercados de vinos en la Península. La sidra y los microbios. Aceitunas y aceites: Defectos y alteraciones más comunes de los aceites. Mercados de aceites. Veterinaria: Jurisprudencia veterinaria. Traumatismos. Ganadería: Para facilitar la fecundación de las yeguas. El azúcar y la energía muscular. Mercados de Ganados. Carneros Rambouillet. Lanar. Avicultura: Modo de co-

noter el sexo de los pichones. Huevos austríacos en Inglaterra. Apicultura: La miel de las abejas en los Estados Unidos. Noticias varias. Biblioteca de El Progreso Agrícola y Pecuario. Se suscribe en Madrid, calle de Serano n.º 14. El Colmenero Español. SUMARIO del n.º 84. Advertencia importante. Despedida al año 1898. El apicultor. Fabricación del hidromiel. Miscelánea. Correspondencia. Precios corrientes. Anuncios. Suscríbese: calles de Cervantes, n.º 1, y San Francisco, 2, Gracia-Barcelona. Mallorca. SUMARIO del n.º 6: Sermón sobre Sta. Cecilia, por lo Dr. D. Miquel Costa, Prevere. Proyectos homiléticos: Fiesta de la Epifanía, por A. D. Equiprobabilismo y puro probabilismo (continuación), por el Ilmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas, Vicario Capitular de Ibiza. (poesía), por O. Arte litúrgico cristiano (continuación), por D. Bartolomé Ferrá, Director del Museo Arqueológico

Luliano. Ludovico (continuación), por Hernesto Hello. Bibliografía. Miscelánea. Se suscribe en Palma, calle de Palacio, número 81. Vapores Correos SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves, ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos, ninguna. SERVICIO DIRECTO ENTRE MALLORCA Y MENORCA De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde. ESTACIONES TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS EXISTENTES EN BALEARES TELEGRÁFICAS: Alayor. Alcudia. Andraitx. Artá. Ciudadela. Felanitx. Ibiza. Mahón. Manacor. Palma. TELEFÓNICAS: Sóller. Palma.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagaran: Hasta tres insertos á razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco insertos a razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante á razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas de cualquiera tipo son la letra, y los grabados, se cuentan por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagaran: Del ancho de una columna 1'50 pias., del de dos 3 pias., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagaran á razón de 0'05 pias. y los reclamos á razón de 0'10 pias. las líneas del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor. Los suscriptores disfrutaran una rebaja de un 25 por ciento.

SERVICIO DECENAL ENTRE SOLLER, BARCELONA, CETTE Y VICE-VERSA por el magnifico y veloz vapor LEÓN DE ORO Salidas de Sóller para Barcelona: los dias 10, 20 y último de cada mes. Salidas de Barcelona para Cette: los dias 1, 11 y 21 de id. id. Salidas de Cette para Barcelona: los dias 5, 15 y 25 de id. id. Salidas de Barcelona para Sóller: los dias 6, 16 y 26 de id. id. EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Eríncipe n.º 24. EN BARCELONA.—Sres. Rosich Carles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25. EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

L'UNIÓN Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828 Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de aluminado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS. Capital social 10.000,000 Francos Reservas 8.705,000 " Primas á cobrar 74.287,038 " Total 92.992,038 " Capitales asegurados . . . 15.127.713,242 " Siniestros pagados 194.000,000 " SEGURO DE COSECHAS Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritanas, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆ ◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆ En hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.

SOCIEDAD BARCELONESA DE GUANOS BARCELONA GUANO POMÉS-POMAR el más acreditado, el más barato y el de más consumo de España A 21 pesetas saco. Tomando 10 sacos á 20 pesetas id. DEPÓSITO EN CASA DEL REPRESENTANTE D. MIGUEL COLOM CALLE DEL MAR-SOLLER-(Baleares)

Agendas de Bifete y Calendarios Americanos. Se han recibido un rico y variado surtido para el año 1899 en la tienda de artículos de escritorio "LA SINCERIDAD", San Bartolomé, 17--SOLLER.

Obras de D. José Rullán Pbro HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona 20'00 INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la Historia de Sóller. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica 1'75 CULTIVOS ARBÓREOS Y HERBÁCEOS. Memoria premiada con el pensamiento de oro y plata en el certamen del quincuagésimo aniversario de la fundación del Instituto Balear. Un tomo en 8.º, encuadernado en rústica 2'50 CULTIVO DEL NARANJO en las Baleares. Obra de reciente publicación, que forma un tomo en 8.º de 190 páginas, encuadernado en rústica 1'50 Véndense en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad»—San Bartolomé, 17—SOLLER.

Se desea alquilar una casa nueva y espaciosa, llamada Cas Sarrié, situada en la calle del Mar de esta villa. Para más informes, en esta imprenta.

Desea venderse tanto entera como en fracciones una hora de agua de la fuente de S'Olla de molinos abajo. Para más informes diríjense á esta imprenta.

Máquina á vapor Por tener que sustituirse por otra de más potencia, se vende una en muy buen estado, sistema «Balancin», de seis caballos nominales ó sean quince efectivos de fuerza, con volante de hierro, dentado de madera, construida en los talleres «El Nuevo Vulcano» de Barcelona. Con dicha máquina se entregarán las piedras de asiento y los siguientes recambios: dos pistones para los cilindros, uno para el condensador y una toma de vapor. Al que convenga adquirirla puede verla trabajar todos los dias en la fábrica de tejidos «La Solidez», Sóller, á cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

SEGUROS. Contra incendios y riesgos, por La Catalana. Marítimos, por L'Helvetia-L'Italia. Sobre la vida, por el Banco Vitalicio de España. Agente en Sóller, Salvador Elias, Plaza de la Constitución n.º 18-primerero.—SOLLER.

VENTA DE SOLARES en el "Noguerá," Ultimados ya todos los trabajos preliminares se ha empezado la venta de solares cuyos precios variarán entre docientos y quinientos duros segun el sitio que escojan. Los que deseen adquirirlos pueden dirigirse en Palma á los propietarios, calle de San Miguel, ó bien en Sóller, al Maestro Jaime Rullán y Bisbal (Ros).

PANADERÍA DEL MORO VIEJO DE Bartolomé Castañer Deyá SINDICATO 163—TAHONA N.º 48 PALMA DE MALLORCA PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»-SOLLER-1897

Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

En la casa nombrada vulgarmente "Es Noguerá," se compran toda clase de animales de pelo, imitiles, tanto vivos como muertos, y toda clase de pieles.

J. Pruyol FOTÓGRAFO DE PALMA.

Participa al público de Sóller, que en adelante pasará á domicilio para los trabajos que tengan á bien encargarle, como son: grupos de familias, retratos de enfermos, paralíticos y difuntos, y toda clase de trabajos en fotografía.

Para consultas y encargos en la imprenta de este periódico, donde también encontrarán una colección completa de vistas de Mallorca. En Palma, Conquistador, 28. Se retrata lo mismo de día que de noche. PRECIOS ECONÓMICOS

En el domicilio de Miguel Lanuza, calle de Isabel II n.º 67, se vende Albalor, malvasía, de Bañalbufar, legítima, á 6 y 9 reales litro. SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»